
Ｑ５ Ｑ４の記事を選んだ理由を教えてください（自由記載） 

【表紙（１面）、表紙の写真（１５面）】 

 子どもたちが頑張っている写真はすごく良い。また、市議会でどのような動きがあるのか気になる。 

 宝塚北高校は息子が卒業した高校なので興味深く読ませていただきました。 

 マスクをしていても、楽しそうな表紙の写真に目が惹き付けられ、元気がもらえました。学生もがん

ばっているんですね！！ 

 市内の知らないところが見える。 

 がんばっている学生さんの姿が清々しい。 

 表紙・未来を感じられる。 

 若さ、力、希望、青春、思い出がつまっている 

 表紙に市内の高校生に参加してもらうのは市政に関心をもってもらう市民を育てることになる。 

 1面(15面)は議員活動への市民参加が得られている状況判断の一助とするため 

 

【市議会構成決まる（２面）】 

 最初の記事が、集中して読めるため 

 

【令和３年度６月補正予算が可決（３面）】 

 私たちの税金がいかに使われているのか、しっかりチェックしないといけないと思うから 

 目に止まった 

 今後の生活に直結するから 

 どの様に予算が決められ消費されているか、人の意見もたくさんあると思います。その意見(県民)を

広報にのせてわかりやすく答えてほしい。幼稚園、保育所、学校の子どもが心配。コロナ接種会場を

行きやすい時間帯、場所をたくさん提供してほしい。 

 

【代表質問（４～７面）及び一般質問（１１～１３面）】 

 カタカナばかり使いすぎて、質問している人が頭悪そうに見えて面白かった。 

 議員の方たちの質問については、議員の方たちがどのようなことに関心を持ち、解決しようと取り組

んでおられるかがわかって、興味深いです。 

 市長音信不通、ワクチン難民という大恥をかいた為、現状と今後の展望を如何にお考えか知りたかっ

た。全力で取り組むとか、検討したいと考えるとか理想論ではない現実的な回答が見たかったです。 

 質疑を見るのが好きだから． 

 西谷を自分ごととして、どの議員さんが考えてくれているかがわかるから。 

 推しの議員さんもいますので、どんな質疑応答をされているのか、気になりました。 

 各議員がどのような質問をしているか、またどのように返答しているが気になるため毎回読んでい

ます。 

 引っ越したばっかりなので宝塚市の教育や一般全般の考え方に興味があるため 

 何を議論しているかを知るため 



 信じるに値しないと思わざるを得ないような対応ゆえに 

 市民の声をどのように反映させているかに興味を持っている。 

 議会でどのようなことを論議され、市の取り組みに関心を持った。以前、FM 宝塚で議会公開放送を

聴いていた（前市長）が、市長自らの答弁ばかりで現実性に欠けていた。（Q&A の棒読み的な取り繕

う答弁はいらない。）各担当部局の分かりやすい答えが欲しい。一度、傍聴に行きたい。 

 議員の誰がどんな質問をしているか。市民の代弁をしているか？チェックできるので。 

 ＤＸは何ですか?? 

 市民として議員の方々が日頃どのようなことを活動され、質問等をされているのか知りたいから 

 誰がどのような意見を持っておられるのかよくわかり、同意見の持ち主に親しみを感じます。 

 興味があるから 

 市内の問題を適切に取り上げているか確かめたい 

 ワクチン接種後の副反応については大変関心があります。問われていることに関して同じ意見だっ

たので。 

 行財政経営の基本は健全化である。長期にわたって赤字が増大することは罪悪である。 

 どのような課題があるかが分かるので 

 [代表質問」との関連性はどうなっているかな？との関心からです！ 

 p-13 フェイクニュースについての真意、p-4 財政状況の情報公開について 

 自分が選んだ議員さんや他の議員さんがどんな考えでどう良くしてくれるのか知りたいので必ず読

んでいます。 

 宝塚大橋について県に要望を伝えて頂きたい。※毎日の様に大橋を利用していますが、風が強く(雨

風の日は特に)こわい思いを致します。車いすを使っている方、目の不自由な方、杖を利用している

方、自転車の方もおられます。目が不自由でかつ視野の狭い方たちは、花壇やオブジェが取り払われ

視界がよく広くなった。今の状況が以前に比べ安全安心に利用できています。景観はこの橋の上だけ

でなく手塚治虫館横のスペース等でゆっくり休み楽しまれたらよいと思います。健康な人は自分の

足でどこにでも移動可能です。体の不自由な方、そして毎年増加の高齢者の安全を考えて頂き、危な

いオブジェにぶつかることなく、(しかも大変物議ある裸婦像で反対も多くある)視野も広く見通し

の良い安全な通行大橋として利用できるよう、宝塚市として発進して頂きたく思います。 

 議員さんの右寄り、左寄り、積極性を推量したい。 

 市民の思っている事、疑問点などを取りあげてくださっているか、関心があります。私は高齢の両親

の手伝いをしていますが、免許返納後の生活は大変です。タクシー予約もなかなか取れず、乗り場で

も長時間待たされ、足腰の悪い高齢者のことにもっと寄りそった意見も出てほしい。一度１０日間で

も自家用車なしで杖をついて生活してみてください。もっと切実な質問も出るはずです。イライラし

ながら読んでいます。歩きづらい道。雨に危険なすべる所など見えてきます。議会内容を知ることで

市民としての意見がでてきます。表面的な質問の多さ、市民はどんなことを不便に感じ、疑問に持っ

ているのか、病院のこと、コロナのこと、生活面…真剣にその人々の立場で見て感じてほしい。など、

文句を言いながら、でも、議会の内容を知ることは市民にとって大事だと思います。質問と答えを浅

くくり返すだけではだめだと思うのです。財政も気になります。 

 宝塚市の現状と問題点 



 市議会活動の実際がみてとれるため(生活者の困りごとなどが反映された議論であるか) 

 各会派の質問を読み、市民の要求や会派の市政に対する姿勢を知るようにしている。次の選挙の時の

参考にするため 

 議員個々の方がどのような活動、意見をお持ちなのかよく分かり、毎回、こういう構成だと良いと思

います。また、市全体の文化的な計画性、植木単独、歌劇単独でなく総合的に考えてほしい。 

 (2面)せっかくの市民が選びました議員様の活動が解ること。 

 

【６月定例会の議案審議から（８～１０面）】 

 議会での審議内容を確認できたから。 

 コロナ禍の中の宝塚市において具体的な動き 

 今どのような議案を審議しているか興味がある。 

 

【学校現場の課題とは（１４面）】 

 踏み込んだ内容だった。これが実施されればの話だが。 

 子どもがいるので、学校や教育現場への視点が気になります。 

 子どもの養育に係ることに興味があるから 

 宝塚の教育に不安と不信感があるため 

 我が子が入学するときがくるから 

 宝塚市の学校教育、教師の過剰勤務、発展性の無い職員会議、そんな現状を改善できるのか議会に期

待。 

 相変わらず子どものいじめ問題をニュース等で知り、自殺で命を落とす・・とても悲しいことです。

子どもを亡くされたご家族の無念さそれ以上に当事者本人の悔しさ。この世に命を授かりいろいろ

なことを経験し楽しく人生を全うしたかっただろうに。家庭教育の中はもちろん学校教育現場で何

を学ばせていくべきか？勉強だけではない「人間としての教育」。どのようになされているのか興味

があります。このようなことから私は常に次世代をになう子どもに関する記事にどうしても目がい

きます。 

 子どもたちや、未来への投資が少ないと感じているため。教職員の相次ぐ不祥事に強い不安を感じま

す。組織的な改革を、早期に実現してほしいです。また、子育て世帯としては、街としての活気・魅

力が、近隣市と比べて少ないと思っています。 

 市民の関心の高い改革すべきテーマ(教育)を大きく取り上げているのは評価できる。 

 当市の教育は最低レベルだと認識しています。まず教組の力が強過ぎることが問題です。この解決が

最も大切です。 

 市民の課題が分かる。元教師だったので、教育関連の問題に関心がある。 

 宝塚市が子育てに優しい土地なのか。将来を担う子どもたちを市民皆で育てる、教育を等しく受けら

れる土地にしてほしいと考えているので、教育現場の状況知りたい 

 教育現場の疲弊(１４面プラス、校長不在とか…) 

 

【特になし】 



 今までほとんど読んでいませんてした。 

 たいした議論じゃない為 

 全くくだらない。市の広報誌だけで十分。議員の自己 PRだけで、費用をかけて発行する意味がない。

税金と紙の無駄遣い。発行したければ、議員の自費でデジタルでやるべき。更に、緊急事態宣言下に

感染を広める可能性の有る物を配布するとは何事❗ 

 何の関心もありません。自分の生活は自分でと思っていますから 

 

【全的なもの】 

 市内の動向を大まかに知る、選挙前は詳しく見る 

 市政をチェックするため 

 宝塚から真実を認め、国民を助けてほしいから 

 いつもじっくり読むようにしていて宝塚の政治のことを知りたいから 

 この年になってようやく自分の住んでいる宝塚市の政策に興味が湧いてきたから。 

 宝塚市政・地域環境にとって大変重要な事柄であり、興味を持って拝見しています。 

 議会の動向が分かるので 

 すべての記事に関心があります。デジタル化のすすむ中、やはり紙で理解していくのが納得できま

す。 

 市政についてどの様に審議され、進行しているのかを知る為 

 市政の色々な問題に関心があるから 

 市政を知るため 

 宝塚市長選で二代続いて金銭がらみの選挙が(行われ)発覚したことは政治家＝金という近代民主主

義ではない古い政治体制が続いていたことの証明で住民としてははずかしい。女性は清潔であるこ

とが市民に分かりうれしいが財政は心配。議員全員で教育の正常化と経財(赤字)再権をがんばって

ほしい。 

 行政の動きとそれをチェックする議員活動を知っておくため。 

 

 

  



Ｑ６ 議会報「かけはし」へのご意見やご要望、取り上げてほしい記事をご記

入ください（自由記載） 

【「かけはし」へのご意見やご要望】 

 ネットで見ることができれば、紙の配布は必要無くなると思います。（希望者のみの配布）検索機能

で興味ある話題を過去に遡って閲覧できると便利になると思います。また動画も積極的にアップす

れば、興味が持てるようになると思います。 

 難しい言葉が多くてまだまだ分かりにくい。議会は堅いイメージしかないが、最終的に自分の生活に

関わってくるのでもっと知りたいとは思っている。もっと身近に感じられるような会報にしていた

だきたいです。 

 質問内容が事務局によって意図を持って要約されていることが見受けられる。 

 読み捨てる情報なので、紙では要らない。カラー印刷を全戸配布はお金も人手もかけすぎ。 

 質問のページでは，会議録のホームページへのＱＲコードも記載した方が良いと思います． 

 今後は廃刊 

 読みやすくなった。 

 表紙に元気が感じられると中身も楽しみになります 内容も工夫されていると思うのでこれからも

体に気をつけてがんばってください 

 まあ充実した内容と思います。今後も、議事内容・答弁を分かりやすく掲載して下さい。カタカナ用

語には、意味、解説を願います。でなければ日本語で表記して下さい。 

 議会報に市長のコメントがない。 

 もっと現代に合わせたデザイン、興味をもてる紙面構成を希望します。また、議員と市長とのやりと

りなどの掲載はできませんか。４月より新しい市長となりましたが、今のところ全くと言っていい印

象がありません。コロナ対策もですが、議会での答弁にも誠実性を感じられず、市民としては不安が

募るばかりです。議員の方々は市民の代表をされるものだと思いますので、市民の声をもっと市長に

届けていただきたいです。 

 市民の幅広い世代の声をもっと反映できるようにしてほしいです。 

 ＱＲコードで動画へ誘導するのは良いと思いました。 

 いつもは広報たからづかと一緒に届くのにおかしい。確実に届けてもらわないと困る。 

 いまのところ目を通すに精イッパイで満足してます。 

 市民が議会を知る「かけはし」となる議会報です。より詳しく、ありのままを伝えてほしいです。ま

た、一方的でなく、このように時々アンケートなどで市民の意見にも耳を傾けてほしい。市民の意見

を反映していないような議会にならないように議員の方々と市民が分断されないようにと願います。 

 表紙を含め、紙面構成も近年格段と良くなっていると思う。 

 オールカラーにする必要性はあるのか？とも思う。 

 議会の答弁は誰が答弁したかわかるよう市長あるいは○○部長としてほしい。 

 今回のようなアンケートは市民の声を伝える機会となり編集者の「開かれた議会を目指す」思いが伝

わってくる。今後に期待したい。 



 議会報「かけはし」アンケートについて「紙代費用の節減とは存じますが切り離しとはびっくりしま

した。」他の方法を考えてほしいです！！ 

 この様なアンケートを考えられたことに良いことだと思った。前回の「かけはし」より工夫が感じら

れた。さらに良い「かけはし」に。 

 「かけはし」は民主主義を実現するために重要な役割を果たしている。 

 議会の報告なので難しいとは思いますが、若い人達にも読んでほしい。その為には紙面に一工夫がほ

しい 

 他市への議員視察、不必要とは言いませんが参加者各位(全員)何を学んで来られたか知りたいです。

「請願」請願者としての所見(400字くらい？)を「かけはし」用に原稿を依頼し掲載して下さい。「か

けはし」のほぼ全ページにあるカラー囲み紙面が重く感じられるのですが、減じて試みてはいかがで

しょう。 

 

【取り上げてほしい記事】 

 もっと細かい議会の情報を載せて欲しい。 

 各議員の方の活動を順番に取り上げてほしいです。私たちが選挙で選んだ議員の方たちが日々、どの

ような活動をされているのか、具体的に知りたいと思います。また、同じように市長の仕事や活動に

ついても詳しく取り上げて頂きたいと思います。 

 重要案件の審議内容の詳細と議決内容 

 ご近所トラブルの解決方法 

 末端の道路など個人では対処出来ないことが西谷ではたくさんあります、手立てなど積極的に取り

上げてほしい。 

 コロナの嘘、カラクリ、真の意味で国民を助ける情報を、マスクは免疫力を下げ、ワクチンは健康を

破壊することを、告げるべし 

 常任委員会の様子を載せられませんか。 

 教育、福祉 

 通学路の安全性を今一度検証した記事を載せて頂きたいです。狭い道を２車線にしているせいで、朝

の小学校登校班が歩いている歩道に、（対向車線の車とすれ違う為）大きなワゴン車が乗り上げなが

ら走行しているのを度々見かけます。小林駅周辺は特にひどいです。 

 質疑事項の効果測定を記載してほしい。質問されたことが時間が経ってどう改善されたのかを時系

列で。 

 土砂災害警戒区域の宣伝。区域になった原因場所の対策。 

 市民税など集めた金をどのように使っているのか、詳しすぎるくらい詳細まで 

 コロナ禍での、みんなが支えあっている喜ばしい、嬉しい気持ちになれる記事 

 コロナ対策 

 現任議員が宝塚の条例等の立法を担ったかを表示して欲しい。議員の評価する紙面に活用してほし

い。 

 議員の質問や、請願、それについての質疑応答などは詳しく載せてほしいです。 

 市および市議会の経費削減の取り組み 



 議会で決まったことを身近に感じられるレポート。 

 エフエム宝塚の財政問題、市主催の審議委員会の多さ、教育審議委員の運営方法 

 どんな形でもいいので、コロナ禍で、悔しい思いをしている子どもたちを取り上げてほしい。ＦＭ宝

塚で聴いて、質問した議員さんの顔を想像し「かけはし」で顔を確認し""こういう感じの方だったの

か。""と、楽しんでいます。 

 香害や化学物質過敏症について取り上げてほしい。学校が公共施設などで作業環境測定をし、ＶＯＣ

の測定・公表をしてほしい。換気を十分に行うことや、香害で苦しむ人たちが増えてきていることな

ど周知してほしい。また、国が作った香害についてのポスターも活用してほしい。

https://www.caa.go.jp/policies/policy/consumer_safety/release/assets/consumer_safety_cms

205_210804_01.pdf" 

 宝塚市の「主要道路の計画」についての進行状況(１０年、２０年、３０年の計画) 

 今後３０年位の施政方針と教育 

 孫たちの学力の保障はどうなるのか先生も頭を悩ませていらっしゃると思います。そのあたりのと

り組みを取り上げてほしいです。 

 行財政を健全化するため「入るを計る」具体策を知りたい 

 教育の不祥事？も地域へ開かれていないから保護者は不安が無くならない。オープンキャンパスも

事件で閉じたが門は事務室を通じ１ケ所にしてでもオープンの方へ持って行く方向が問題解決につ

ながる「かけはし」じゃなくても外の観に立った記事がどこにもない。議員さん１日(特別じゃなく

平日)Ｗａｔｃｈなど記者の眼の記事も見たい。 

 国からの援助・補助金の申請について 

 

【その他の意見】 

 宝塚市が少しでも住みよい街になってほしいので、議員の方がそのために、何をなすべきかを明確に

して頂きたい。そういった議員を応援させて頂きたいと思っています。 

 コロナが収まれば議会を見学に行きたいです。 

 代表質問で、市政に対する質問・意見を提出し回答を市政側から受けているが、その実現に向けての

その後のフォローがきっちりできているのかが不明。特に重要な事項については、議会としてしっか

り事後・継続確認をして市民の代表として活動することが大切。言いっぱなしになることは、根本解

決にならないと考えます。ＰＤＣＡ的手法が参考になります。その為に、行財政経営に関する調査特

別委員会や議会改革検討委員会、各常任委員会の活動内容は、特に市民に対し、議会として説明責任

があると思って活動いただきたい。特に市立病院についての改革は待ったなし。各議員から代表質問

では、それぞれ単発の質問でお茶を濁すような形になっていることに不満があります、また、宝塚大

橋修繕や西谷地区の再生エネルギー事業では、市側から兵庫県との関係が指摘されている。 宝塚市

から選出の県会議員とも連携して、より良い、より早い解決に向けて市議会としても活動することが

求められていると思います。 

 一般市民にも意見の場があるのが有難い。常々思うのは、こんな小さな市に議員さん多すぎないかと

思うこと。定数について議論されたことありますか？新潟県の山川町のスタイルを知っているので、

さて？と考えさせられます。民生費内容分かりにくい 



 もっともっとこのコロナの中、議員が外に出て人々にお願いをするなり、行動を起こして自ら積極的

に出てほしい。選挙の時だけでなく市民の県民の命を守るためいろいろ考えて伝えてほしい 

 代表質問の答でもう少し具体的な答弁をして欲しい 

 仁川小学校の通学路で、５０cm程の緑色に塗られた歩行者用道路を通って子どもたちは通ってます。

知ってる議員は何人いる？知っててほったらかしにしてる方がもっと悪いけど。ちゃんと安全な通

学路を確保してあげてください。 

 リアルタイムでもっと情報を配信して頂きたい。高齢者向けの対応だけでなくコロナ禍でも外で働

かなくてはならない若い世代にも同じように対応して頂きたい。市長のご発言には呆れましたし、周

りの方々もどうなさった方が良いのか教えて差し上げるべきかと。 

 市立小学校、中学校について。コロナ禍で二学期が始まりました。大変な中先生方が感染対策をして

くださっています。これだけ流行していても教員の先生方の中には不織布マスクを使用せず布マス

クやウレタンマスクを使用されている先生方もおられます。学校には感染対策として先生方の不織

布マスク配布やアルコール消毒液、ハンドソープなど感染対策に必要な物品は配布されているので

しょうか？保護者は大変不安な毎日を送っています。十分な感染対策が出来るように学校へ配慮を

お願いしたいです。またどのように配慮しているか説明をお願いしたいです。また川西市ではオンラ

イン授業と通常授業を選べるようになっているようです。宝塚市では西谷では試験的に行われてい

るようですが、その他の学校は聞きません。早くオンライン授業を行っていただけるよう議員様方に

働きかけをお願いしたいです。 

 いろんな福祉に力をいれるのも理解はできますが、将来の宝塚の事を考えたら、もっと今の学校教育

に予算と、時間、そして何よりもオリジナリティーが必要かと考えます。 

 ワクチン接種後の死亡者数が現段階で、１０００人を越えています。インフルエンザワクチンでの接

種後死亡者数は１０人以下です。厚労省のワクチン副反応分科会での資料などを注視しきちんと市

民に公表してください。本当にこのワクチンは安全なのでしょうか。中、長期的な副反応は誰にも分

からないはずです。ましてや、死亡者が一人もいない子どもたちに接種する理由が全く分かりませ

ん。そして、ＰＣＲの正確性や陽性者を感染者と扱ってることに関してもきちんと国に見解を示すよ

うに働きかけてほしいです。早くこの騒動を収めてほしいです。 

 宝塚は全国的に知名度が高い。しかるに実態は生活の豊か度、文化の高さ、自然環境、都市の成長性

は低い。 

 特になし 

 アンケート 良いことです。GOOD！１階、Ｇ階、北東角のホール「うす暗い」エコの時代に昼間でも

照明をつけっぱなし 外の明かりを取り入れ開放しては！陰気でくさい感じ。設計ミス 

 早急にお願いしたいのは、コロナ禍で今は今子どもが患るのを分かっていながら、今までと変わらな

い対策しかせず、不安で休むなら出席停止とするとだけで、学業の遅れを考えると１人休ませること

ができず、問い合わせたが学習支援について保証ないと安心して休ませられない。せっかくパソコン

あるのでウェブ授業していただきたい。なら絶対休ませるし休みたい。子→親感染→子へ感染 悪循

環 分かっていながら他市と比べて遅い 

 宝塚は道路事情が最悪と云われます。道路幅が狭小の市道が多い。伊丹市は道路をまず作り(公共)そ

の後家並が建ち始めるというが、宝塚は逆だという。右折レーンの極少は渋滞の最大原因。溝を埋め



る。歩道を必要最小限にする等工夫は山程ある。現地確認不足。住宅内を走る市道。今は全く売れな

いという庭木。売れないであろう大きな樹木が、狭く、曲がりくねって視界不良を更に強めています。

(提案)持ち主に伐採、移植を依頼する。応じない人には少額でもよい補助金を。道路公園課の職員さ

んが現地調査し、民生委員さんの意見を聞き、道路障害マップを作ることから始めてください。道路

業政向上を期待します。動いてください。進展、結果を見守ります。 

 政治が悪いから職業につけないとか より好みしなかったらどんな働き口もあります。１００匁＝

３７５グラム ５０銭並肉を３人兄弟妹で食べていました。どんなこと(悪いことはだめですヨ)をし

ても生きようと思えば生きていけます。兄２名私だけおいて東京に行きましたから死ぬまで心配し

ていました。野菜は畑で柿、桃、みかん、は庭で その家 父の友人と言う人に居住権を安くのっ取

られました。 

 宝塚の教育の良い点を伸ばし、教育先進地区にすることが大切です。 

 立て標識の『ポイ捨てはアカン！』は少しインパクトが弱いように思います。近視、乱視ぎみの知り

合いもパッと見てすぐにハッキリとは見えにくかったと言っていました。(字も少し小さめですし)

漢字で黒字で少し大きな字で『禁止』にしてもらえないでしょうか『ポイ捨て禁止！』(宝塚音楽学

校正門前、寮前信号道、宝来橋北側) 

 宝塚市は高齢者の都市と言われている。これは広範な領域の知的財産が住んでいるということだ。活

用する方法・組織などを構築してほしい。市の「づか塾」参加者の年齢制限が７５才になっているが

撤廃してほしい。 


